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Va por recursos 

La mala noticia es que sobre ellos pesa una retención excesiva del 5% de ISR sobre 

el monto total de la operación por primera enajenación sin deducciones, por la 

limitada capacidad contributiva de los recolectores, lo que induce a la informalidad 

y evasión. 

Así lo señala la Prodecon, por lo que propone una reforma al marco legal, ya que, 

por ejemplo, si una persona recolecta entre 20 y 30 kilos diarios de material para 

reciclaje y lo vende por 62.50 pesos, debe pagar 3.12 pesos de impuesto, y un 

asalariado con el mismo ingreso paga 3.05 pesos, además de que recibe subsidios. 

 

¿Qué es la homonimia en materia fiscal? 

Definición de homonimia por la Prodecon 

De acuerdo con un artículo publicado por la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon), cuando diferentes personas tienen nombres iguales o 

parecidos, los actos realizados por uno de ellos pueden afectar directa o 

indirectamente en la vida cotidiana de los otros, sin que estos últimos hayan 

intervenido en la producción de dichos sucesos y sus correspondientes resultados. 

Por eso, la Prodecon considera que la homonimia puede representar un verdadero 

dolor de cabeza para los pagadores de impuestos. 

 

Ofrece Prodecon plataforma Kabil 

Con el objetivo de tener más acercamiento con los contribuyentes, la Procuraduría 

de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) creó la plataforma Kabil defensa 

tributaria, en la cual los contribuyentes podrán acceder a los servicios que ofrece la 

dependencia, en materia fiscal, de forma personalizada. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Va-por-recursos-20211010-0057.html
https://www.elcontribuyente.mx/2021/10/que-es-la-homonimia-en-materia-fiscal/
http://ntrzacatecas.com/2021/10/09/ofrece-prodecon-plataforma-kabil/
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Prodecon lanza plataforma digital para resolver problemas de contribuyentes en 

Quintana Roo 

Chetumal.-La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) anunció el 

lanzamiento de una plataforma denominada “Kabil” que facilita a los usuarios el 

acceso a los servicios de este organismo. 

 

Lanza Prodecon plataforma digital para resolver problemas de los contribuyentes 

en Quintana Roo 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) anunció el lanzamiento 

de una plataforma denominada «Kabil» que facilita a los usuarios el acceso a los 

servicios de este organismo. 

 

Pone en marcha Prodecon su plataforma digital “Kabil” 

La emergencia sanitaria propiciada por el virus del sars-cov2 y que propiciaron la 

parálisis de la gran mayoría de las dependencias gubernamentales, la iniciativa 

privada e incluso de organismos de atención al usuario hagan uso de la 

digitalización con el fin de mejorar la atención al cliente. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

https://quintafuerza.mx/quintana-roo/prodecon-lanza-plataforma-digital-para-resolver-problemas-de-contribuyentes-en-quintana-roo/
https://quintafuerza.mx/quintana-roo/prodecon-lanza-plataforma-digital-para-resolver-problemas-de-contribuyentes-en-quintana-roo/
https://noticiaschetumal.com/2021/10/10/lanza-prodecon-plataforma-digital-para-resolver-problemas-de-los-contribuyentes-en-quintana-roo/?fbclid=IwAR155rUqP4rDuvT5eYdLXjzNzKZicJ9Gx7DhvyQE7nW9UUnkZPcWqsURXwk
https://noticiaschetumal.com/2021/10/10/lanza-prodecon-plataforma-digital-para-resolver-problemas-de-los-contribuyentes-en-quintana-roo/?fbclid=IwAR155rUqP4rDuvT5eYdLXjzNzKZicJ9Gx7DhvyQE7nW9UUnkZPcWqsURXwk
https://puntodequiebre.net/2021/10/10/pone-en-marcha-prodecon-su-plataforma-digital-kabil/
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SAT publica la cuarta lista de tasas efectivas de ISR para grandes contribuyentes 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) detalló que la publicación de tasas 

efectivas de ISR de grandes contribuyentes busca facilitar e incentivar el 

cumplimiento voluntario de los contribuyentes. 

 

Anuncia SAT cuarta lista de tasas efectivas 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) publicó este domigno la cuarta 

entrega de tasas efectivas del Impuesto Sobre la Renta (ISR). 

 

Difunde SAT cuarta entrega de tasas efectivas 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) publicó la cuarta entrega de tasas 

efectivas de Impuestos Sobre la Renta (ISR) aplicables a grandes contribuyentes 

de 47 actividades económicas de ocho sectores de la economía, entre ellos 

agricultura e industrias manufactureras. 

 

SAT invita a consultar Cuarta publicación de tasas efectivas de Impuestos Sobre la 

Renta de Grandes Contribuyentes 

Para facilitar e incentivar el cumplimiento voluntario de los contribuyentes, como 

resultado de procesos de análisis realizado al interior del SAT, en términos el 

artículo 33, primer párrafo, fracción I, inciso i) del Código Fiscal de la 

Federación  vigente, se han dado a conocer en su portal https://www.sat.gob.mx , 

los parámetros de referencia, con respecto a tasas efectivas de impuesto par la 

medición de riesgos impositivos correspondientes a doscientas tres actividades 

económicas, para los ejercicios fiscales 2016, 2017, 2018 y 2019 sobre padrón de 

grandes contribuyentes, declaraciones informativas, los comprobantes fiscales 

digitales por internet (CFDI’s) pedimientos, etc. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/SAT-publica-la-cuarta-lista-de-tasas-efectivas-de-ISR-para-grandes-contribuyentes-20211010-0041.html
https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/BusquedasComs.aspx
https://www.mural.com.mx/difunde-sat-cuarta-entrega-de-tasas-efectivas/ar2274983?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
https://noticiasenfasis.com.mx/principal/sat-invita-a-consultar-cuarta-publicacion-de-tasas-efectivas-de-impuestos-sobre-la-renta-de-grandes-contribuyentes/
https://noticiasenfasis.com.mx/principal/sat-invita-a-consultar-cuarta-publicacion-de-tasas-efectivas-de-impuestos-sobre-la-renta-de-grandes-contribuyentes/
https://www.sat.gob.mx/
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Pierde México 9 mil mdp por abuso fiscal 

México pierde anualmente 9 mil 67 millones de pesos por abuso fiscal mundial, cifra 

que equivale al 24.6 por ciento de su gasto en salud, revela el informe "El Estado 

de la Justicia Fiscal: 2020: La justicia fiscal en tiempos de la Covid-19". 

 

Hacienda “desembolsará” más al pago de intereses de la deuda por aumento de 

tasas de referencia 

Ante el reacomodo de la política monetaria en México y el mundo, la Secretaría de 

Hacienda se está preparando para un incremento del costo financiero de la 

deuda,  lo cual podría representar una presión más a las finanzas públicas del país.  

 

Estímulo fiscal a gasolinas sumó 53,882 millones de pesos a septiembre 

Ante la recuperación en del precio del petróleo este año, la Secretaría de Hacienda 

y Crédito Público (SHCP) aumentó de manera significativa el estímulo fiscal que se 

otorga al Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) de gasolinas, de 

acuerdo con los datos preliminares del Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

 

Así cambian el Régimen de Incorporación Fiscal y el Simplificado de Confianza 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) propone en el Paquete Económico 

2022 el nuevo Régimen Simplificado de Confianza, y que, de aprobarse la iniciativa, 

sustituirá al Régimen de Incorporación Fiscal (RIF). 

 

Han sido denunciados 99 servidores públicos del SAT ante el MP 

De las 33 personas con denuncia en aduanas, sólo ocho lo están por contrabando; 

los 25 sobrantes presumiblemente estén acusados de delitos con relación al 

Registro Federal de Contribuyentes, falsificación de documentos en general o 

delincuencia organizada. 

 

 

https://www.reforma.com/pierde-mexico-9-mil-mdp-por-abuso-fiscal/ar2274314
https://elceo.com/economia/hacienda-desembolsara-mas-al-pago-de-intereses-de-la-deuda-por-aumento-de-tasas-de-interes/
https://elceo.com/economia/hacienda-desembolsara-mas-al-pago-de-intereses-de-la-deuda-por-aumento-de-tasas-de-interes/
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Estimulo-fiscal-a-gasolinas-sumo--53882-millonesa-septiembre-20211011-0007.html
https://expansion.mx/economia/2021/10/11/regimen-de-incorporacion-fiscal-simplificado-de-confianza
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Han-sido-denunciados-99-servidores-publicos-del-SAT-ante-el-MP-20211010-0040.html
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Trabajarán funcionarios de Acapulco sin sueldo por un mes 

La Alcaldesa de Acapulco, Abelina López Rodríguez, dijo que por el quebranto 

financiero que le heredó su antecesora, ella y el resto de los funcionarios de la 

comuna no van a cobrar su salario en este mes de octubre. 

 

Confía Yellen en aval para impuesto corporativo 

La secretaria del Tesoro de Estados Unidos, Janet Yellen, declaró este domingo 

que confiaba en que el Congreso de su país aprobaría una legislación para 

implementar el impuesto mínimo corporativo global acordado por 136 países. 

 

¿Por qué es importante actualizar tú correo del buzón tributario en el SAT? 

Para un contribuyente contar con el buzón tributario a través de un correo 

electrónico es importante porque es la vía oficial de comunicación con el fisco. 

 

Los errores que el SAT no te perdonará 

Trabajar por honorarios o tener un negocio implican dos cosas fundamentales: 

tendrás mucha libertad para manejar tus horarios y deberás cumplir con las 

obligaciones fiscales. Pero para evitar malos ratos al presentar tu declaración anual 

ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT) es importante que tomes en 

cuenta los siguientes errores frecuentes de los contribuyentes. 

 

SAT anuncia nuevos requisitos para solicitar las placas de metal 

La Superintendencia de Administración Tributaria (SAT) informó los nuevos 

requisitos para solicitar las placas de metal, los cambios están vigentes desde el 5 

de octubre pasado. Las autoridades de la SAT afirmaron que para realizar las 

gestiones deben solicitar y programar una cita. 

 

 

https://www.elnorte.com/trabajaran-funcionarios-de-acapulco-sin-sueldo-por-un-mes/ar2274920
https://www.reforma.com/confia-yellen-en-aval-para-impuesto-corporativo/ar2274839
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/por-que-es-importante-actualizar-tu-correo-del-buzon-tributario-en-el-sat
https://www.eluniversal.com.mx/cartera
https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=256647&relacion=dossierpolitico&categoria=12
https://republica.gt/2021/10/10/requisitos-para-solicitar-las-placas-de-metal-en-guatemala/
https://portal.sat.gob.gt/portal/verificador-integrado/
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¡Cuidado con el SAT! ¿Qué pasa si prestas tu tarjeta de crédito a familiares? 

Las tarjetas de crédito son un instrumento bancario que sirve para que las personas 

puedan solicitar préstamos. Los titulares tendrán la posibilidad de pagar servicios o 

productos sin la necesidad de tener dinero. A pesar de ser muy útiles en ocasiones 

se pueden convertir en un arma de doble filo, pues si se utiliza de manera 

irresponsable el tarjetahabiente podría acumular una gran deuda por los intereses.  

 

El fin de los paraísos fiscales; nuevo impuesto global mínimo 

Más de 130 países han forjado un acuerdo para aplicar cambios radicales a la forma 

en que son gravadas las ganancias corporativas de las grandes transnacionales. El 

objetivo: prevenir que las multinacionales coloquen sus ganancias en países donde 

los impuestos corporativos con muy bajos o inexistentes, mejor conocidos 

como paraísos fiscales. 

 

LUCHA EL PRI POR CERO IMPUESTOS PARA PRODUCTOS MENSTRUALES Y 

DE SALUD REPRODUCTIVA 

Ciudad de México, 10 de octubre de 2021.- El Grupo Parlamentario del Partido 

Revolucionario Institucional (GPPRI) en la Cámara de Diputados luchará para que 

los productos menstruales, necesarios para la higiene y salud femenina, así como 

los que se refieren a la salud reproductiva tengan cero impuestos, de manera 

efectiva y permanente para todo el país, por considerar que son artículos 

indispensables para las mujeres, dada su naturaleza física. 

 

GPPRI busca cero impuestos en productos de higiene femenina 

Como parte del derecho de las mujeres a la salud, el Grupo Parlamentario del 

Partido Revolucionario Institucional (GPPRI) en la Cámara de Diputados, 

presentará un proyecto para que los productos menstruales y los referentes a la 

salud reproductiva, tengan cero impuestos de manera permanente en todo México. 

Esto bajo el argumento de que son artículos indispensables para las mujeres y 

personas menstruantes.  

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/10/9/cuidado-con-el-sat-que-pasa-si-prestas-tu-tarjeta-de-credito-familiares-341746.html
https://sipse.com/mundo/fin-de-paraisos-fiscales-nuevo-impuesto-global-minimo-410281.html
https://www.altorre.com/post/lucha-el-pri-por-cero-impuestos-para-productos-menstruales-y-de-salud-reproductiva
https://www.altorre.com/post/lucha-el-pri-por-cero-impuestos-para-productos-menstruales-y-de-salud-reproductiva
https://elcapitalino.mx/noticias/gppri-busca-cero-impuestos-en-productos-de-higiene-femenina/
https://www.senado.gob.mx/64/senadores/grupo_parlamentario/PRI
https://www.senado.gob.mx/64/senadores/grupo_parlamentario/PRI
http://www.diputados.gob.mx/


                                                                                                                                                                                    

22 
 

 

SAT: Los 3 puntos para evitar cobro de impuestos al pagar con tarjeta de crédito 

En los últimos meses del año es cuando la gente realiza más compras, pues se lleva 

a cabo el Buen Fin y además se celebra la Navidad. 

 

¿Cómo se puede solicitar y en qué casos la devolución de los impuestos? 

El tema de los impuestos resulta un poco complicado de abordar. Es por eso que 

resulta fundamental el conocer cada detalle de esta aportación, ya que representa 

una afectación directa a las finanzas. Ante esto, es relevante saber realizar el pago 

de impuestos así como conocer cuáles son los que corresponden. 

 

Lunes Fiscal: SAT explica la corrupción en pago de impuestos 

Las respuestas sobre las ventas, las big four, la responsabilidad solidaria de 

contadores, entre otros temas, fueron las respuestas que ofreció la jefa del SAT, 

Raquel Buenrostro Sánchez, a los diputados de la comisión de Hacienda y a 

Impuestum al término sobre algunos puntos que faltaron detallar.  

 

 

Eliminar IVA del acceso a internet, proponen a Cámara de Diputados 

La diputada Elizabeth Pérez, del PRD, presentó una iniciativa ante la Cámara de 

Diputados, la cual busca hacer más accesible el acceso a la conexión a un costo 

menor. Lo anterior se traduce en eliminar el IVA al internet. 

Según los cálculos de la diputada, el impacto que esto tendría en el presupuesto 

sería menor a los 15,000 millones de pesos anuales, los cuales, según ella, podrían 

pagarse teniendo una política de impacto social de gran calado como la que 

significaría eliminar el IVA del acceso a internet. 

 

 

 

 

https://www.heraldodeportes.com.mx/tendencias/2021/10/10/sat-los-puntos-para-evitar-cobro-de-impuestos-al-pagar-con-tarjeta-de-credito-26973.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/10/10/como-se-puede-solicitar-en-que-casos-la-devolucion-de-los-impuestos-342986.html
https://impuestum.com/noticias/2606/Lunes+Fiscal%3A+SAT+explica+la+corrupci%C3%B3n+en+pago+de+impuestos+
https://impuestum.com/noticias/2606/Lunes+Fiscal%3A+SAT+explica+la+corrupci%C3%B3n+en+pago+de+impuestos+
https://www.mibolsillo.com/opinion/Eliminar-IVA-del-acceso-a-internet-proponen-a-Camara-de-Diputados-20211010-0004.html
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Canacar alerta desabasto, a causa del CFDI 

La Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (Canacar) alertó sobre una 

situación de desabasto de productos y afectación en las cadenas de suministro, por 

la nueva medida de la autoridad hacendaria de imponer el Comprobante Fiscal 

Digital por Internet (CFDI) en el transporte de mercancías. 

 

En este momento no es necesaria una reforma fiscal: Raquel Buenrostro 

La jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro Sánchez, 

asegura que por el momento no es necesaria una reforma fiscal, y considera que el 

adecuado cobro de los adeudos que tienen los 12 mil grandes contribuyentes del 

país da para recuperar recursos durante 13 años —“son dos administraciones”, 

acota—, si se considera que la capacidad de revisión de la institución es de 890 

cada año. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/10/11/canacar-alerta-desabasto-causa-del-cfdi-343192.html
https://www.razon.com.mx/negocios/raquel-buenrostro-hay-necesidad-reforma-fiscal-454996
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Acumula México 282 mil 86 muertes por Covid-19 
La Secretaría de Salud reportó 128 muertes más por Covid-19 en México, con lo 
que suman 282 mil 86. 
 
Además, informó, hay 3 millones 723 mil 235 casos confirmados, 2 mil 690 más que 
ayer. 

 
Piden que los menores reciban una sola dosis de vacuna anticovid 
Funcionarios de Hong Kong, Reino Unido, Noruega y otros países recomendaron 
una sola dosis de la vacuna anticovid de Pfizer-BioNTech para niños a partir de los 
12 años, lo que proporciona una protección parcial contra el virus, pero evita las 
afectaciones que, en algunos casos, se presentan después de recibir dos dosis. 
A las autoridades sanitarias de esos países les preocupa especialmente los datos 
que sugieren que la miocarditis, una inflamación del corazón, puede ser más común 
de lo que se pensaba entre los adolescentes y adultos jóvenes después de la 
vacunación.  

 
 
Ssa cierra temporalmente oficinas de López-Gatell y Alcocer por alza en casos de 
covid-19 
Ante el aumento de casos de covid-19 en servidores públicos, en las oficinas 
directas del secretario de Salud, Jorge Alcocer, y del subsecretario Hugo López-
Gatell quedarán suspendidos todos los procedimientos y trámites del 11 al 18 de 
octubre. 
Como se anunció la semana pasada, la Secretaría de Salud cerró tres oficinas, la 
del secretario general, la del subsecretario de Salud y la oficina del abogado 
general, esto por el incremento de casos confirmados de servidores públicos que 
han dado positivo al coronavirus. 

 

Más cerca del verde: A la baja emergencia sanitaria 

En la Ciudad de México, disminuyen de manera alentadora para las autoridades 

capitalinas, los porcentajes de contagios, hospitalizaciones y defunciones. 

Los casos confirmados activos, por ejemplo, disminuyeron un 43 por ciento al pasar 

de 11 mil 163 que se reportaban el 2 de octubre, a siete mil 776 del 9 de este mismo 

mes. Las atenciones hospitalarias por COVID-19, en los nosocomios de la zona 

metropolitana del Valle de México, también van a la baja.  

 

https://www.reforma.com/acumula-mexico-282-mil-86-muertes-por-covid-19/ar2274907?v=2
https://www.excelsior.com.mx/global/piden-que-los-menores-reciban-una-sola-dosis-de-vacuna-anticovid/1476206?utm_source=channel&utm_medium=global&utm_campaign=block-stage
https://www.milenio.com/politica/ssa-cierra-oficinas-gatell-alcocer-aumento-casos-covid
https://www.milenio.com/politica/ssa-cierra-oficinas-gatell-alcocer-aumento-casos-covid
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/10/11/mas-cerca-del-verde-la-baja-emergencia-sanitaria-343187.html
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Covid-19 aumentó casos de depresión y ansiedad a nivel mundial en 2020 

Más de 50 millones de personas sufrieron trastornos depresivos graves en el 2020 

debido a la pandemia de COVID-19, según un estudio de científicos australianos.  

El estudio es el primero en evaluar el impacto de la pandemia en los problemas 

depresivos clínicos y la ansiedad, divididos por edad, sexo y localización en 204 

países y territorios en 2020. Los resultados demuestran que la depresión aumentó 

28% y la ansiedad 26%, en 2020. 

 

IMSS da seguimiento a pacientes de Covid-19 

Pacientes del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) que enfermaron de 

Covid-19 y que han requerido rehabilitación por secuelas de esta enfermedad, son 

atendidos por un equipo multidisciplinario conformado por especialistas en Medicina 

de Rehabilitación, terapistas, psicólogos, nutricionistas, fonoaudiólogos, entre otros. 

De acuerdo con el Instituto, en esta tarea participan 478 médicos especialistas en 

Medicina de Rehabilitación, mil 211 terapistas físicos, 195 terapistas ocupacionales 

y 37 fonoaudiólogos, equipo multidisciplinario que de manera integral se encarga de 

diagnosticar y dar tratamiento a las secuelas por coronavirus. 

 

Según Maduro, Venezuela ha llegado al 50% de vacunados contra la COVID-19 

El dictador venezolano, Nicolás Maduro, aseguró este viernes que Venezuela ha 

"logrado la meta de 50 por ciento" de la población "general" vacunada contra la 

COVID-19, sin precisar si se refiere a personas que han recibido una sola dosis o 

las dos necesarias para que se considere que un individuo está inmunizado. 

"Tengo que informar que, como nos comprometimos con Venezuela, nosotros hoy 

en Venezuela estamos llegando al 50 por ciento de la población general en ser 

vacunada", dijo Maduro durante un acto televisado para celebrar el día del médico 

integral comunitario en el país. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/10/11/covid-19-aumento-casos-de-depresion-ansiedad-nivel-mundial-en-2020-343168.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/imss-da-seguimiento-a-pacientes-de-covid-19-7319762.html
https://www.cronica.com.mx/mundo/maduro-venezuela-llegado-50-vacunados-covid-19.html
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EU ya obligaba a vacunarse contra estas enfermedades antes de la COVID 

La polémica por las órdenes de vacunación en EU contra la covid-19 persiste, pese 

a la existencia desde antes de la pandemia de la obligación de vacunarse contra al 

menos ocho enfermedades en todo el país, según un análisis del centro de 

investigaciones Pew. 

Cincuenta estados y del Distrito de Columbia exigen vacunación para difteria, 

tétanos, tos ferina, polio, sarampión, rubéola y varicela, y exceptuando Iowa, todos 

exigen la inmunización contra las paperas, detalla Pew. 

 

Variante delta golpeó al empleo de EU 

La economía de Estados Unidos estaba encaminada a crear varios cientos de miles 

de empleos el mes pasado pero generó solo 194.000, mientras la variante delta 

del covid volvió a negarle al presidente Joe Biden la recuperación del mercado 

laboral que esperaba. 

Las escuelas eliminaron empleos y los bares y restaurantes, que se convirtieron en 

una suerte de barómetro de la amenaza del virus a las empresas, apenas 

contrataron, según el informe de empleo de septiembre del Departamento de 

Trabajo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/mundo/eu-obligaba-vacunarse-enfermedades-covid.html
https://www.24-horas.mx/2021/10/10/variante-delta-golpeo-al-empleo-de-eu/
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Análisis y discusión del Paquete Económico 2022 inicia este martes 

La Cámara de Diputados se declaró lista para el análisis, discusión y aprobación 

del Paquete Económico para el Ejercicio Fiscal 2022, por lo que se intalará la 

Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública a partir del martes 12 de octubre. 

Desde ese día se fijará la ruta para analizar la propuesta enviada por el Ejecutivo 

federal. Estos on 3 puntos clave acerca del Paquete Económico 2022 que debes 

conocer. 

 

Busca 4T recortar 79% del presupuesto a Liconsa 

El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador propone recortar 79 por 

ciento el presupuesto al programa de leche Liconsa para el año 2022, que se destina 

a menores de seis años de edad pertenecientes a las familias más pobres del país, 

advierte un análisis del Pacto por la Primera Infancia. 

La iniciativa ciudadana, integrada por 450 organizaciones de la sociedad civil, 

solicita a la Cámara de Diputados que restituya esos recursos para la protección de 

la niñez en México. 

 

FMI recomienda trabajar en presupuesto sostenible 

El Fondo Monetario Internacional (FMI) recomendó a los gobiernos planificar 

presupuestos más sostenibles con políticas que se ganen la confianza de los 

inversionistas, así como estímulos fiscales para combatir los efectos de 

la pandemia por Covid-19; sin embargo, cada país deberá determinar el momento 

y el ritmo para implementarlos. 

En los planes fiscales, las administraciones deberán considerar la pandemia, las 

amenazas fiscales existentes, las presiones del envejecimiento de la población, las 

necesidades de desarrollo y las dificultades presentadas en la recaudación de 

ingresos, detalló el organismo internacional. 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/analisis-y-discusion-del-paquete-economico-2022-inicia-este-martes/138029
https://www.dineroenimagen.com/economia/aumentaran-los-impuestos-con-el-paquete-economico-2022/137125
https://www.dineroenimagen.com/economia/3-puntos-clave-acerca-del-paquete-economico-2022/137124
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/busca-4t-recortar-79-del-presupuesto-a-liconsa-7323728.html
https://www.24-horas.mx/2021/10/08/fmi-recomienda-trabajar-en-presupuesto-sostenible/


                                                                                                                                                                                    

28 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA


                                                                                                                                                                                    

29 
 

 

 

Harían voluntaria verificación laboral 

La Secretaría del Trabajo lanzará el Programa de verificación laboral voluntaria. 

 

Este consiste en que los patrones declararán a las autoridades laborales sobre su 

cumplimiento en temas como condiciones generales de trabajo, capacitación y 

salud, entre otros. 

 

Bloquea CRE a Energex cargamento de combustibles 

Grupo Energéticos (Energex) acusó a la CRE de impedir la entrada de un 

cargamento de gasolinas y diésel efectuado a través de la estadounidense Valero 

Marketing and Supply de México, empresa con permiso vigente de importación de 

combustibles, a pesar de cumplir con todos los trámites y requisitos de importación. 

 

El cargamento es propiedad de Biocombustibles Internacionales, filial de Energex, 

que ha sido afectada económicamente al no poder suministrar el combustible a sus 

clientes en la zona norte, ya que desde hace más de un mes permanecen 

inmovilizados 54 carrotanques de tren con 5.5 millones de litros de gasolina y diésel 

en Ciudad Juárez, Chihuahua, con un valor superior a los 100 millones de pesos. 

 

Agota CFE recursos de subsidio a tarifas eléctricas 

En agosto pasado, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) no recibió ni un solo 

peso para subsidio de tarifas eléctricas, luego de que durante los meses anteriores 

se le transfirieran 70 mil 279 millones de pesos, el total del presupuesto para todo 

el año, de acuerdo con el último reporte mensual de la Secretaría de Hacienda. 

 

Joel Tonatiuh Vázquez Pérez, investigador especializado en transición energética 

del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), explicó que los 

altos precios de los combustibles y los costos de generación de la CFE han 

provocado que los subsidios aplicados en los primeros siete meses del año 

requirieran el total del presupuesto. 

 

 

https://www.reforma.com/harian-voluntaria-verificacion-laboral/ar2274914?v=4
https://www.reforma.com/bloquea-cre-a-energex-cargamento-de-combustibles/ar2274915?v=5
https://www.reforma.com/agota-cfe-recursos-de-subsidio-a-tarifas/ar2275000?v=2
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Precio del gas ya supera los $26 por kilo; gaseros no descartan desabasto 

 El gas LP ya superó los costos que se tenían antes de la implementación de los 

topes de precios máximos establecidos por el gobierno federal, esto debido al 

comportamiento del mercado internacional. 

Pese al alza continua que se ha registrado en los últimos dos meses y medio, los 

distribuidores privados aseguran que no han sido suficientes para reflejar el costo 

real del combustible, de traslado, operación y el pago de sueldos, por lo que no 

descartan un futuro desabasto, pues ya se han visto obligados a cerrar rutas. 

 

EU suma inversión de 50 millones de dólares para impulsar reforma laboral 

mexicana 

El Departamento de Trabajo de Estados Unidos, a través de la Oficina de Asuntos 

Laborales Internacionales, ha puesto en marcha, en los dos últimos dos años, al 

menos 10 proyectos que buscan el cumplimiento de las leyes laborales mexicanas, 

principalmente en el sector automotriz, apoyo al Centro Federal de Conciliación y 

Registro Laboral, al agro y temporalmente canceló el relacionado con la inspección 

que entraría en operación este año. 

El presupuesto total que destinó el gobierno de Estados Unidos -en el marco del T-

MEC-, para México es de 180 millones de dólares, de los cuales ya se han ejercido 

50 millones para más de 10 proyectos entre los que destaca el Centro Federal de 

Conciliación y Registro Laboral, pues se trata de toda la digitalización que se 

encuentra en las Juntas de Conciliación que tenderán a desaparecer conforme 

avance la implementación del nuevo modelo laboral. 

 

Inflación golpea los ajustes salariales; caen a su nivel más bajo en cuatro años 

En términos reales, las revisiones contractuales volvieron a caer en septiembre 

debido al aumento de los precios al consumidor, lo que llevó el acumulado anual a 

un nivel de 0.45%, de acuerdo con datos de la STPS. 

Las revisiones salariales cayeron a su nivel más bajo en cuatro años debido al 

impacto de la inflación. En septiembre, el incremento salarial de los trabajadores en 

la jurisdicción federal fue en promedio de 4.1%, este aumento quedó rebasado por 

el alza de precios registrada en el noveno mes del año y, como resultado, en 

términos reales se observó un decremento de -1.82 por ciento. 

https://www.dineroenimagen.com/economia/precio-del-gas-ya-supera-los-26-por-kilo-gaseros-no-descartan-desabasto/138038?categoria=%22dinero%22
https://www.dineroenimagen.com/economia/precio-maximo-del-gas-lp-aumenta-169-en-la-cdmx-y-hasta-166-en-el-edomex/137999
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/EU-suma-inversion-de-50-mdd-para-impulsar-reforma-laboral-mexicana-20211011-0022.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/EU-suma-inversion-de-50-mdd-para-impulsar-reforma-laboral-mexicana-20211011-0022.html
https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Inflacion-golpea-los-ajustes-salariales-caen-a-su-nivel-mas-bajo-en-cuatro-anos-20211010-0003.html
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Directorio Ejecutivo del FMI "concluirá pronto" el caso de Georgieva: Gerry Rice 

Gerry Rice, vocero del Fondo Monetario Internacional, informó que el Directorio 

Ejecutivo que representa a los 190 miembros se reunió este domingo con Georgieva 

para aclarar detalles que le permitan fijar una posición sobre el futuro de la 

funcionaria. A contrarreloj, pues las Reuniones Anuales del FMI y el Banco Mundial, 

inician este martes.  Pugna entre Estados Unidos y Europa en el centro. 

El Directorio Ejecutivo del Fondo Monetario Internacional (FMI) se reunió este 

domingo 10 de octubre con la directora gerente de este organismo, Kristalina 

Georgieva y representantes del despacho jurídico WilmerHale “para aclarar 

detalles” sobre el presunto conflicto de interés en el que incurrió la funcionaria 

durante su gestión previa, cuando fue CEO del Banco Mundial. 

 

El enemigo público de México 

Ropa, zapatos, películas, medicamentos, cigarros, bebidas alcohólicas, libros, 

videojuegos y hasta cubrebocas y caretas, son algunos productos que a diario se 

comercializan en el mercado ilegal de las calles del país. 

“La piratería es una seria amenaza para el crecimiento de la economía, las finanzas 

públicas y las empresas formales que se enfrentan a la competencia desleal de 

estos productores. Asimismo, el comercio de bienes falsificados está estrechamente 

relacionado con el crimen organizado”, señala la American Chambers of Commerce 

(AmCham) en el estudio: “Piratería: entendiendo el mercado ‘sombra’ en México”. 

 

Petróleo sube ante crisis mundial de energía; WTI toca máximo de 7 años 

Los precios del petróleo subían más de 2 por ciento, ante una racha ganadora de 

varias semanas en medio de una crisis energética que afecta a grandes economías 

y que no muestra señales de alivio, además de una mejora de la actividad 

económica y de suministros restringidos de destacados productores. 

El crudo Brent mejoraba 1.78 dólares, o 2.15 por ciento, a 84.16 dólares el barril, su 

máximo desde octubre de 2018, mientras que el petróleo en Estados Unidos subía 

2.07 dólares, o 2.6 por ciento, a 81.41 dólares el barril, su cota más elevada desde 

fines de 2014. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Directorio-Ejecutivo-del-FMI-concluira-pronto-el-caso-de-Georgieva-Gerry-Rice-20211010-0077.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Directorio-Ejecutivo-del-FMI-interrogara-a-Georgieva-sobre-su-gestion-en-el-Banco-Mundial--20211005-0062.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Directorio-Ejecutivo-del-FMI-interrogara-a-Georgieva-sobre-su-gestion-en-el-Banco-Mundial--20211005-0062.html
https://www.milenio.com/negocios/financial-times/la-pirateria-y-el-contrabando-son-los-enemigos-publicos-de-mexico
https://www.milenio.com/negocios/financial-times/la-pirateria-y-el-contrabando-son-los-enemigos-publicos-de-mexico
https://www.milenio.com/negocios/impi-destruye-9-millones-cigarros-pirata
https://www.milenio.com/negocios/petroleo-avanza-ante-crisis-mundial-de-energia
https://www.milenio.com/negocios/petroleo-avanza-ante-crisis-mundial-de-energia
https://www.milenio.com/temas/petroleo
https://www.milenio.com/temas/actividad-economica
https://www.milenio.com/temas/actividad-economica
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EU pone en la mira a la política energética de la 4T 

El gobierno de Estados Unidos se pronunció por primera vez desde la presentación 

de la iniciativa de reforma constitucional para el sector eléctrico que envió el 

presidente Andrés Manuel López Obrador el pasado 30 de septiembre al Congreso 

de la Unión. 

La subsecretaria de Comercio Exterior, Luz María de la Mora, sostuvo una llamada 

introductoria con el recién nombrado representante comercial adjunto de EU, Jayme 

White. 

 

La reforma eléctrica de AMLO le va a pegar a tu bolsillo: Carlos de María y Campos 

El abogado energético, catedrático y asesor, Carlos de María y Campos, explicó en 

entrevista para La Silla Roja las consecuencias que tendrá la reforma eléctrica 

propuesta por el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, para los 

mexicanos. 

“El orden del despacho (de electricidad) tiene un mérito económico, busca las 

mejores condiciones para el usuario, es decir, se solicita energía eléctrica de las 

centrales más baratas y conforme va subiendo la demanda a lo largo del día, 

empiezas con las tienen menor costo y si esas ya están al máximo de su capacidad, 

pues entran las de mayor costo”, indicó en entrevista con Leonardo Kourchenko, 

Enrique Quintana y Víctor Piz. 

 

Repunta turismo internacional con 2.77 millones de llegadas en agosto: Inegi 

México recibió en agosto 105.7 por ciento más de turistas internacionales que el 

mismo mes de 2020, al llegar 2.77 millones, en su mayoría por vía aérea; no 

obstante, el flujo de visitantes está 22.4 por ciento por debajo de los 3.57 millones 

que se reportaron en el octavo mes de 2019, informó este lunes el Instituto Nacional 

de Estadística y Geografía (Inegi). 

En agosto ingresaron a México 4.62 millones de visitantes, de los cuales 2.77 

millones fueron turistas internacionales. El principal repunte se dio en los turistas 

que llegaron por vía aérea (85.3 por ciento), que en agosto del año anterior 

representaron apenas 360 mil 726 personas y en el mismo mes de 2021 fueron más 

de 1.22 millones de viajeros, ya niveles un poco más cercanos al 2019, cuando se 

registraron 1.42 millones de viajeros que llegaron por vía aérea. 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/10/08/mexico-ya-esta-sintiendo-la-presion-de-eu-por-la-reforma-electrica-de-amlo/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/10/10/la-reforma-electrica-de-amlo-le-va-a-pegar-a-tu-bolsillo-carlos-de-maria-y-campos/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/10/10/la-reforma-electrica-de-amlo-le-va-a-pegar-a-tu-bolsillo-carlos-de-maria-y-campos/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/10/11/economia/repunta-turismo-internacional-con-2-77-millones-de-llegadas-en-agosto-inegi/
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Consar: el reto de las comisiones 

Nos cuentan que luego de la llegada de Iván Pliego Moreno al frente de la Comisión 

Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar), junto con su equipo 

cercano, conformado sobre todo por exfuncionarios de PensionISSSTE, el reto es 

el tope a comisiones que entrará en vigor en 2022 y que en próximos días debe ser 

anunciado a las 10 Afore que operan en el país.  

Si bien las administradoras optaron por lo sano, estirando al máximo la liga para 

compensar la fuerte reducción que tendrá su principal ingreso, está por verse hasta 

dónde las autoridades quieran apretarlas, luego de que en esta administración han 

sido fuertemente criticadas por esos cobros. Pero queda la duda también, nos 

comentan, sobre qué tanto se meterá mano en los proyectos en que invierten las 

Afore. 

 

Presiona el desabasto de insumos a El Buen Fin 

Los problemas logísticos en el mundo ante el exceso de demanda y retraso de 

entregas, presionan el abasto de productos para la edición 2021 de El Buen Fin, 

con lo que las cadenas de supermercados y otras tiendas realizarán un esfuerzo 

máximo para atender a la población en una de las fechas más relevantes para el 

consumo en México. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, el presidente de la Asociación Nacional de 

Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD), Vicente Yáñez, dijo que a la 

par del problema global, consecuencia de la alta demanda por la reactivación 

económica después del golpe de la pandemia del Covid-19, en México se tienen 

problemas de abasto ante la inseguridad y sus afectaciones al ferrocarril 

principalmente en el estado de Michoacán. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/consar-el-reto-de-las-comisiones
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/presiona-el-desabasto-de-insumos-el-buen-fin
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Remodelación hormiga rescata a construcción 

La mejora en las viviendas para soportar el trabajo remoto, clases en línea y demás 

actividades en los días de la pandemia se convirtieron en el salvavidas de empresas 

del sector de la construcción, las cuales han recuperado sus ventas incluso en 

rangos similares a los que tenían antes de la contingencia sanitaria. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, el director general de Helvex, Jorge Barbará, 

explicó que la “remodelación hormiga” se convirtió en un fenómeno interesante en 

el mercado mexicano ante el cierre de obras clave y el freno de la actividad en los 

días más complicados del confinamiento. 

 

CDMX recibe sólo 0.3% por el uso de Ciudad Deportiva 

Pese a que usan un bien público, la Ciudad de México recibe sólo 0.3 por ciento por 

la explotación de la Ciudad Deportiva, que lleva a cabo OCESA con sus conciertos 

y festivales. 

Tal es el caso, por ejemplo, del encuentro de rock y músicas alternativas Vive Latino 

2019, donde se otorgó una contraprestación de 890 mil pesos, de acuerdo con el 

Convenio para Regular el Uso, Aprovechamiento y Explotación se Áreas en las 

Instalaciones de la Ciudad Deportiva, que fue firmado por la entonces directora del 

Instituto del Deporte local, Edna Mariana Bazaldúa. 

 

Crecen inversiones en casas de Bolsa 

La crisis económica, el temor a que el dinero pierda su valor, la democratización y 

la facilidad de acceso al mercado provocaron que en el último año y medio, las 

cuentas en las casas de bolsa para invertir en el mercado crecieran 520 por ciento, 

informó Gerardo Aparicio, director de cultura financiera de la Bolsa Mexicana de 

Valores (BMV). 

En entrevista con El Heraldo de México, Aparicio comentó que, al cierre de 2019, 

los mexicanos que habían abierto un contrato con una casa de Bolsa para invertir 

eran alrededor de 298 mil personas, mientras que para junio de 2021 fueron cerca 

de un millón 850 mil personas. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/remodelacion-hormiga-rescata-construccion
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/10/11/cdmx-recibe-solo-03-por-el-uso-de-ciudad-deportiva-343165.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/10/11/crecen-inversiones-en-casas-de-bolsa-343209.html
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Prevén que inflación llegue al 7% 

Instituciones financieras modificaron al alza su estimación de inflación para 2021, al 

ubicarla hasta en 7 por ciento como máximo, con base en el Índice Nacional de 

Precios al Consumidor, que se ubicó en  el último dato en 6 por ciento por las 

presiones del sector energético. 

De acuerdo con la Encuesta de Expectativas de analistas realizada 

por Citibanamex, la mediana registrada para el cierre de 2021 se ubicó en 6.10 por 

ciento, mientras que la estimación más alta fue de Vector,  con 7 por ciento y la más 

baja de 5.80 por ciento, de Bancoppel. 

 

Alimentos favoritos suben hasta en 8% 

Durante la etapa de confinamiento por COVID-19 y el gradual regreso a la 

normalidad, los productos que más compran los mexicanos en las tienditas de la 

esquina son abarrotes, cerveza y refrescos, alimentos que no se salvaron del golpe 

inflacionario que vive el país y que se han encarecido hasta 8.0 por ciento. 

La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec) dio a conocer que los 

micronegocios encontraron mayor rentabilidad en productos como los abarrotes, 

cerveza y refrescos durante la pandemia, con 74 por ciento, 65 por ciento y 51 por 

ciento , respectivamente, de las preferencias del consumidor. 

 

Crédito Infonavit: ¿Por qué es importante el aviso de retención de descuentos? 

Tener una casa propia es uno de los objetivos más comunes entre los mexicanos. 

Si se adquirió un crédito Infonavit para cumplirlo, es importante que se tengan claros 

los procesos que siguen para tener las cuentas claras y recibir los recursos 

necesarios. 

Una vez que un cuentahabiente obtenga su precalificación para un crédito Infonavit, 

es necesario tener el Aviso de Retención de Descuentos, pero ¿de qué se trata?  

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/10/11/preven-que-inflacion-llegue-al-7-343195.html
https://www.razon.com.mx/negocios/alimentos-consumidos-mexicanos-suben-8-septiembre-454930
https://www.razon.com.mx/mexico/conoce-medicamentos-covid-19-desarrollo-mexicano-454904
https://www.razon.com.mx/negocios/crean-150-mil-micronegocios-fian-reduce-consumo-familiar-anpec-441789
https://www.razon.com.mx/negocios/credito-infonavit-aviso-retencion-descuentos-454871
https://www.razon.com.mx/search/?q=infonavit
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Industria automotriz no regres a datos pre-covid 

Han pasado 20 meses de pandemia en México y la industria automotriz nacional no 

ha podido regresar a los datos que presentaba antes. Aunque desde mayo del 2020 

la venta, producción y exportación de vehículos ligeros han ido registrando meses 

de recuperación, cada uno de estos indicadores permanece a septiembre del 2021 

al menos 30% por debajo de lo que registraba comunmente en 2019. Esto puede 

atribuirse en parte a los problemas de suministro global de componentes, como 

chips y conductores, más que a una falta de demanda, según voces de la industria. 

 

Empresas mexicanas pagan electricidad más cara que en EU 

En México, las empresas pagan la electricidad más cara que en Estados Unidos y 

otros países emergentes, a lo que se suma que el suministro de energía se está 

volviendo “una preocupación creciente”, advirtió el Fondo Monetario Internacional 

(FMI). 

“Los precios de la electricidad que pagan las empresas son notablemente más caros 

que los de Estados Unidos y muchas otras economías emergentes. Pese a estos 

altos costos, la fiabilidad del suministro de electricidad es una preocupación 

creciente”, detalló en la última entrega de la evaluación anual que hace el organismo 

liderado por Kristalina Georgieva, documento conocido como Declaración del 

personal técnico al término de la misión del Artículo IV correspondiente a 2021. 

 

Crecen exportaciones de flores, miel, cítricos y fresas, a julio pasado 

En julio pasado, las exportaciones mexicanas de miel de abeja, cítricos, pescado 

fresco, fresas y jugo de naranja registraron significativos crecimientos y se ubicaron 

entre los primeros lugares de ventas hacia el extranjero, con lo que se suman a los 

productos tradicionales con éxito en otros países como el aguacate. 

Y es que, México es clave en la producción y distribución de productos 

agroalimentarios y pesqueros a nivel global, con un intercambio comercial con más 

de 192 naciones. 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/data-industria-automotriz-no-regres-a-datos-pre-covid-7323624.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/empresas-mexicanas-pagan-electricidad-mas-cara-que-en-eu-7323730.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Crecen-exportaciones-de-flores-miel-citricos-y-fresas-a-julio-pasado-2021111054
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Secretaria de Economía participará en reunión del G20 

La secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, participará en la Reunión Ministerial 

de Comercio e Inversión del Grupo de los 20 (G20) el próximo 11 y 12 de octubre 

en Sorrento, Italia. 

Dicha reunión tiene como objetivo que los ministros de las 20 mayores economías 

del mundo alcancen acuerdos en temas relacionados con micro, medianas y 

pequeñas empresas, comercio de bienes, servicios e inversión, salud, apoyo 

gubernamental, sustentabilidad ambiental y la reforma de la Organización Mundial 

del Comercio (OMC). 

 

Piden fortalecer programas de capacitación y financiamiento para emprendedoras 

En México, más de cuatro millones de negocios de mujeres emprendedoras se 

encuentran en el mercado informal, condición que se traduce en menor 

productividad y bajos salarios para los trabajadores, pero también en limitaciones 

para que sus empresas puedan crecer, señaló el senador Juan Antonio Martín del 

Campo. 

El legislador de Acción Nacional solicitó a la secretaria de Economía, Tatiana 

Clouthier, que fortalezca los programas de capacitación y financiamiento para 

mujeres empresarias y emprendedoras, a fin de aumentar su participación en el 

sector formal de la economía y contribuir a su empoderamiento social. 

 

Prevén aumento de 3.1% en producción agropecuaria y pesquera en 2021 

La producción agropecuaria y pesquera de 2021 alcanzará 226 millones 767 mil 

toneladas, 3.1% superior con respecto al año previo, de acuerdo con el reporte de 

cierre de expectativas agroalimentarias, elaborado por el Servicio de Información 

Agroalimentaria y Pesquera (SIAP). 

En el sector agrícola se estima un incremento de 6 millones 317 mil toneladas; en 

el pecuario 489 mil, un incremento de 2.1%, y en el pesquero, 26 mil toneladas más, 

lo que representa un aumento de 1.4% con respecto al 2020. 

 

. 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Secretaria-de-Economia-participara-en-reunion-del-G20-2021101029
https://www.contrareplica.mx/nota-Piden-fortalecer-programas-de-capacitacion-y-financiamiento-para-emprendedoras--2021101055
https://www.contrareplica.mx/nota-Preven-aumento-de-31-en-produccion-agropecuaria-y-pesquera-en-2021-2021101042
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Personal del del IMSS e ISSSTE tendrán incremento salarial de 5.4% 

La Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del Estado (FSTSE), y el 

Gobierno Federal acordaron un aumento salarial de 5.4% en salario base y la suma 

de prestaciones económicas, señaló el líder de la Federación, Joel Ayala Almeida. 

Esto para los trabajadores de la rama médica, paramédica y grupos afines, es decir 

a los empleados del Sector Salud de México. 

Ayala detalló que el incremento será retroactivo al 1 de mayo del presente año, 

como parte de la actualización salarial que beneficiará a los trabajadores del sector 

salud, bajo la fórmula estratégica de beneficiar con un mayor porcentaje a los 

trabajadores de menores percepciones. 

 

Avanza la primera fusión entre Fibras inmobiliarias en México 

Derivado del acuerdo alcanzado entre los administradores de Fibra Plus y Fibra 

HD; Gustavo Tomé, presidente de Fibra HD, en entrevista con 24 Horas comentó 

que hasta el viernes, 8 de octubre, seguía abierta la oferta de adquisición por el total 

de títulos, que ahora han alcanzado un intercambio de 2.59 Certificado Bursátil 

Fiduciario Inmobiliario (CBFI) de HD por cada certificado de Fibras Plus, por encima 

de los 2.62 propuesto inicialmente por Fibra Plus. 

Gustavo Tomé comentó que los inversionistas seguían realizando el intercambio de 

sus certificados, “lo cual es bastante relevante ya que es la primera fusión de dos 

empresas de fibras en el mercado, tanto por las eficiencias, como por la capacidad 

de rotar el portafolio más adecuado en la época post pandémica”. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/nacional/personal-imss-e-issste-tendran-incremento-salarial-5-4.html
https://www.24-horas.mx/2021/10/11/avanza-la-primera-fusion-entre-fibras-inmobiliarias-en-mexico/
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Consumo familiar seguirá limitado por la alta inflación 

La inflación en México se ubicó en 6.0% en septiembre, alcanzando su mayor 

variación desde abril cuando tocó 6.08%. El consenso de 

analistas privados considera que las presiones continuarán en lo que resta del año 

y el índice general de precios repuntará hasta 6.26% al cierre de 2021. 

La tasa mensual fue de 0.62%, la más alta para un septiembre desde 2012. Los 

productos que registraron mayores aumentos fueron la cebolla, el chile 

serrano, el jitomate, los aceites y grasas vegetales comestibles y el gas doméstico, 

según datos de Inegi. En tanto, los productos que registraron precios a la baja 

fueron los servicios profesionales, el chayote, los plátanos, la naranja y el aguacate. 

 

Expertos reprueban reforma eléctrica de AMLO; advierten daños al ambiente y la 

economía 

Expertos en temas energéticos cuestionaron la reforma constitucional en materia 

eléctrica enviada en días pasados por el presidente Andrés Manuel López Obrador 

(AMLO) a la Cámara de Diputados, al considerarla que afectará el desarrollo de la 

industria y ocasionará efectos adversos al medio ambiente. 

El grupo parlamentario de Movimiento Ciudadano organizó este jueves el primer 

parlamento abierto en materia energética para abordar junto con expertos la 

iniciativa presidencial, con el propósito de trabajar en la construcción de una 

alternativa en materia eléctrica ante el retroceso que representa la del Ejecutivo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2021/10/08/consumo-familiar-seguira-limitado-por-la-alta-inflacion/
https://www.reporteindigo.com/reporte/expertos-reprueban-reforma-electrica-de-amlo-advierten-danos-al-ambiente-y-la-economia/
https://www.reporteindigo.com/reporte/expertos-reprueban-reforma-electrica-de-amlo-advierten-danos-al-ambiente-y-la-economia/
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Arman red para Ebrard 

Desde la Cámara de Diputados, el Canciller Marcelo Ebrard apuesta a construir su 

candidatura presidencial para 2024, a través de diputados del PVEM. 

 

Ebrard tiene como operadores a un grupo de legisladores cuyo objetivo es ir por la 

candidatura presidencial de Morena y que con él se consolide una alianza con 

PVEM, PT y hasta MC. 

 

Avión presidencial TP-01 estrena otra ruta de venta 

En un nuevo intento por vender el avión presidencial, en desuso desde diciembre 

de 2018, la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS) 

contrató a la empresa Global Jet Mónaco con sede en este principado europeo para 

que lleve a cabo la promoción y enajenación de la aeronave, que fuera adquirida en 

2012 por el entonces presidente Felipe Calderón y utilizada oficialmente entre 

febrero de 2016 y noviembre de 2018 por Enrique Peña Nieto. 

El contrato que otorgó la UNOPS a Global Jet Mónaco el pasado 4 de agosto, bajo 

la referencia ITB/2021/19079, ascendió a 28 mil 704 dólares (588 mil 432 pesos) 

para que en un plazo de 16 semanas prorrogables a otras 16, es decir hasta marzo 

de 2022 realice actividades de promoción y publicidad del avión, nacional e 

internacional, como también la identificación de las alternativas viables para su 

enajenación. 

 

Previo al G20, Tatiana Clouthier fortalece relaciones de México con India 

La titular de Economía, Tatiana Clouthier dio a conocer este lunes a través de su 

cuenta de Twitter que sostuvo encuentros bilaterales con representantes de India, 

esto, previo a la reunión del G20 a la que asistirá.  

Clouthier señaló que entre los objetivos se encuentra el “compartir y aumentar 

nuestro intercambio en salud y tecnología. También preparamos misión comercial”. 

 

 

 

https://www.reforma.com/arman-red-para-ebrard/ar2275054?v=3
https://www.excelsior.com.mx/nacional/tp-01-estrena-otra-ruta-de-venta-comercializacion/1476336
https://www.excelsior.com.mx/nacional/previo-al-g20-tatiana-clouthier-fortalece-relaciones-de-mexico-con-india/1476343
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Repiten 45 legisladores que votaron por reforma energética de Peña Nieto 

Un total de 45 integrantes de la LXV Legislatura en las cámaras de Diputados y 

Senadores, fueron parte también de la LXII Legislatura del Congreso de la Unión, 

en donde se avaló la reforma energética que busca la actual administración federal 

revertir. 

De ese total en la actual Legislatura, 10 son diputados y dos senadores de Morena; 

del PRI 11 son diputados y dos senadores; del PAN siete son diputados y cuatro 

senadores; del PVEM cuatro diputados; del PT tres diputados y de MC y PRD un 

diputado cada uno. 

 

Emilio Lozoya suma 15 meses buscando pruebas a su favor 

Durante 15 meses la Fiscalía General de la República (FGR) no se ha opuesto a las 

peticiones del ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex) Emilio Lozoya Austin, 

quien ha logrado aplazar en cinco ocasiones que sus procesos avancen, 

porque argumenta que se encuentra recabando datos de prueba para su defensa. 

Este trato no lo han recibido personajes denunciados por el ex funcionario que se 

escondió en España y que estuvo sujeto a un proceso de extradición, del cual 

finalmente se desistió y a su llegada al país no pisó la cárcel porque dijo estar mal 

de salud. 

 

Creó Corral centro de acoso político para inculpar a opositores 

El gobierno de Javier Corral Jurado convirtió lo que fue la Casa de Gobierno en un 

centro de operaciones policiacas y ministeriales, donde se integraban los conocidos 

aquí como “expedientes x” en contra de sus opositores de antaño y de quienes veía 

como futuros competidores políticos. 

Allí, funcionarios, empresarios y ciudadanos fueron obligados a convertirse en 

“testigos colaboradores” para que sus testimonios sirvieran como elementos para 

enjuiciar a aquellos que decidiera el gobierno de Corral Jurado. 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Repiten-45-legisladores-que-votaron-por-reforma-energetica-de-EPN-20211010-0081.html
https://www.milenio.com/policia/emilio-lozoya-suma-15-meses-buscando-pruebas-favor
https://www.milenio.com/policia/emilio-lozoya-suma-15-meses-buscando-pruebas-favor
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/10/11/politica/creo-corral-centro-de-acoso-politico-para-inculpar-a-opositores/
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Reforma eléctrica no busca expropiación, pero “a robar a otro lado”: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador rechazó que su iniciativa de reforma 

constitucional en materia eléctrica busque la expropiación de empresas privadas, 

pero advirtió que se buscará que tengan ganancias razonables “a robar a otro lado”. 

En conferencia de prensa matutina, el titular del Ejecutivo federal indicó que su 

iniciativa de reforma constitucional garantizará el 46% del mercado eléctrico para la 

iniciativa privada y el 54% para la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 

 

“Es inmoral, una imprudencia, un acto de provocación”, dice AMLO sobre imágenes 

de Lozoya en restaurante de lujo 

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, señaló este lunes que la 

visita de Emilio Lozoya, exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex), a un 

restaurante de lujo “es un acto de provocación”. 

“Yo creo que es legal pero es inmoral que se den estas cosas, es una imprudencia, 

para decir lo menos, un acto de provocación, porque este señor fue director 

de Pemex y está como testigo protegido, le llaman de otra manera pero eso es”, dijo 

el mandatario durante su conferencia matutina. 

 

Denisse Sánchez Barragán rinde protesta como alcaldesa de Moroleón 

Denisse Sánchez Barragán, del partido Movimiento Ciudadano (MC), rindió protesta 

como alcaldesa de Moroleón, Guanajuato, tras el asesinato de su madre y candidata 

del municipio, Alma Barragán. 

En su discurso, Sánchez Barragán recordó el ataque armado que le arrebató la vida 

a su madre el pasado 25 de mayo. "Estar aquí es algo muy hermoso, pero también 

muy doloroso", expresó.  

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reforma-electrica-no-busca-expropiacion-pero-robar-otro-lado-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/tag/reforma-electrica
https://www.eluniversal.com.mx/tag/reforma-electrica
https://www.eluniversal.com.mx/tag/la-mananera-de-amlo
https://latinus.us/2021/10/11/inmoral-imprudencia-acto-provocacion-amlo-imagenes-lozoya-restaurante/
https://latinus.us/2021/10/11/inmoral-imprudencia-acto-provocacion-amlo-imagenes-lozoya-restaurante/
https://www.razon.com.mx/estados/denisse-sanchez-barragan-rinde-protesta-alcaldesa-moroleon-454961
https://www.razon.com.mx/estados/caen-dos-presuntos-asesinos-alma-barragan-candidata-mc-moroleon-447682
https://www.razon.com.mx/estados/caen-dos-presuntos-asesinos-alma-barragan-candidata-mc-moroleon-447682
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Jesús Nader: Acuario de Tampico, uno de los proyectos más importantes 

El Presidente municipal de Tampico, Jesús Antonio Nader Nasrallah "Chucho 

Nader", indicó que uno de los proyectos turísticos más importantes a desarrollar en 

los próximos meses es la construcción del Acuario por parte de la iniciativa privada, 

ante ello continúan las pláticas con grupos de inversionistas interesados en el 

proyecto. 

"Seguimos avanzando en los diálogos con inversionistas nacionales para cristalizar 

el proyecto del acuario. Estamos muy confiados en que esta obra se haga realidad 

durante este trienio; lo que se traducirá en mayor desarrollo económico para toda la 

zona conurbada y por supuesto para seguir colocando a Tampico como uno de los 

destinos turísticos más importantes del país", dijo el alcalde. 

 

Migrantes saturan refugios en Tamaulipas 

El arribo de la caravana migrante a la frontera de Tamaulipas ha provocado que los 

albergues del municipio fronterizo de Reynosa queden saturados, tal situación ha 

derivado en la ocupación de espacios en las plazas y calles públicas de la ciudad. 

A pesar de que el albergue de Senda de Vida sea considerado como el de mayor 

tamaño en Reynosa, actualmente se cuenta con mil 200 albergados, mientras que 

el de Nuestra Seora de Guadalupe cuenta con unos 130 migrantes 

aproximadamente. 

 

Famosos, deportistas y transgénero comienzan a dejar huella en San Lázaro 

Contendieron por una curul el 6 de junio pasado, y una vez en la Cámara de 

Diputados, personalidades del espectáculo, deporte y de la sociedad Lesbiana, 

Gay, Bisexual, Transgénero, Transexual, Travesti, Intersexual, Queer, Asexual y 

más (LGBTTTIQA+), han comenzado a buscar mejoras para los sectores que 

representan. 

A menos de mes y medio que inició esta nueva legislatura la 65, estas nuevas 

personalidades han tomado tribunas y presentado iniciativas, haciendo acto de 

presencia en las curules y siendo participativos. 

 

 

https://www.razon.com.mx/estados/jesus-nader-acuario-tampico-proyectos-importantes-454929
https://www.razon.com.mx/estados/invierte-tampico-infraestructura-vial-454537
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/migrantes-saturan-refugios-en-tamaulipas-7320977.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/poblado-de-chiapas-se-llena-de-migrantes-centroamericanos-buscan-refugio-en-mexico-7296793.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Famosos-deportistas-y-transgenero-comienzan-a-dejar-huella-en-San-Lazaro-2021111059


                                                                                                                                                                                    

44 
 

 

INE debe mantener su autonomía: Córdova 

En víspera del 31 aniversario del Instituto Nacional Electoral (INE), el consejero 

presidente del organismo, Lorenzo Córdova, aseguró que éste debe seguir siendo 

un instituto autónomo a fin de mantener la confianza con la ciudadanía. 

En un video publicado en sus redes sociales, aseguró que, según datos del Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), el INE es la institución civil en el que la 

ciudadanía tiene un mayor nivel de confianza, “la cual es fundamental para el 

funcionamiento de nuestro sistema electoral”. 

 

AMLO consigue que se retome obra de presa “El Zapotillo” tars una década de estar 

frenada 

El presidente Andrés Manuel López Obrador consiguió convencer a los habitantes 

de Temacapulín, Acasico y Parmalejo de que permitan continuar con los trabajos 

de la presa “El Zapotillo”, ubicada en la región Altos Sur de Jalisco, tras una década 

detenida. 

La obra inició en el 2011 durante el sexenio de Felipe Calderón pero fue frenada por 

la oposición de los pobladores; sin embargo, en una reunión no pública a todo el 

país, se destrabó el conflicto con la presencia, este domingo de López Obrador. 

 

Llama gobernador de Guanajuato a cerrar filas 

El gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez, pidió cerrar filas en favor 

de los guanajuatenses; lo anterior durante la toma de protesta de Mario Alejandro 

Navarro como presidente municipal del Ayuntamiento de Guanajuato. 

“Hoy quiero refrendar a este nuevo Ayuntamiento, mi apertura y disposición al 

diálogo para acompañar y apoyar el desarrollo del Municipio. Atrás deben quedar 

los partidismos; hoy nuestra obligación es trabajar para todas y todos por igual y dar 

buenos resultados”, señaló el Gobernador. 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-INE-debe-mantener-su-autonomia-Cordova-202110101
https://www.contrareplica.mx/nota-AMLO-consigue-que-se-retome-obra-de-presa-El-Zapotillo--tars-una-decada-de-estar-frenada--2021101046
https://www.contrareplica.mx/nota-AMLO-consigue-que-se-retome-obra-de-presa-El-Zapotillo--tars-una-decada-de-estar-frenada--2021101046
https://www.cronica.com.mx/nacional/llama-gobernador-guanajuato-cerrar-filas.html
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Descartan fast track por reforma energética 

El presidente de la Comisión de Energía en la Cámara de Diputados, Manuel 

Rodríguez González (Morena), descartó un proceso acelerado para dictaminar y 

votar la iniciativa del Ejecutivo para reformar los artículos 25, 27 y 28 de 

la Constitución en materia energética. 

De hecho, señaló que no hay una fecha específica para iniciar los trabajos pues 

la Comisión de Puntos Constitucionales, que también participará en el dictamen se 

instalará a principios de esta semana, mientras que la de Energía tendrá su primera 

sesión ordinaria el miércoles para definir los trabajos permanentes que tendrá en 

esta legislatura. 

 

Sin paridad de género en gabinetes de alcaldías 

Las leyes que buscan promover la paridad de género en la Ciudad de México y en 

las 16 alcaldías son letra muerta para los nuevos gobiernos locales. 

Una revisión hecha a los gabinetes de las 16 demarcaciones territoriales de la 

capital, que tomaron protesta el pasado 1 de octubre, revela que solo 

una alcaldía nombró en su gabinete de gobierno al mismo número de hombres y 

mujeres. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2021/10/11/descartan-fast-track-por-reforma-energetica/
https://www.reporteindigo.com/reporte/sin-paridad-de-genero-en-gabinetes-de-alcaldias/
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Decepciona Biden en crisis migratoria 

La gestión de la crisis migratoria por parte del Presidente de Estados Unidos, Joe 

Biden, ha sido deficiente y sin diferencias sustanciales respecto al ex Mandatario 

republicano Donald Trump, quien impuso políticas de línea dura en la materia, 

subrayaron especialistas. 

En el recién concluido año fiscal 2021, el demócrata estuvo ocho meses completos 

en la Casa Blanca, periodo en el que, a falta de que se publiquen los datos de 

septiembre, se hicieron más de un millón 245 mil detenciones de indocumentados 

en el linde con México, lo que equivale a 172 por ciento más que en 2020 y 27 por 

ciento más que en 2019. 

 

El Premio Nobel de Economía es para David Card de Canadá y Joshua D. Angrist 

y Guido W. Imbens de EU 

El Premio Nobel de Economía fue otorgado para el canadiense David Card y los 

estadounidenses Joshua D. Angrist y Guido W. Imbens por "sacar conclusiones de 

experimentos inesperados" y aplicarlos al análisis del mercado laboral, informó la 

Real Academia de las Ciencias sueca.  

Los galardonados en ciencias económicas de este año "han demostrado que se 

pueden responder muchas de las grandes preguntas de la sociedad. Su solución 

es utilizar experimentos naturales, situaciones que surgen en la vida real que se 

asemejan a experimentos aleatorios", explicó la academia. 

 

Miles de personas marchan en Bruselas para exigir medidas contra el cambio 

climático 

Miles de jóvenes y adultos marcharon ayer en Bruselas, para presionar a los líderes 

mundiales a tomar medidas más audaces para combatir el cambio climático en la 

cumbre climática de la ONU en Glasgow que da inicio a fin de mes. 

Unas 80 organizaciones participaron en la protesta, la cual buscaba ser el mayor 

evento de este tipo en la capital de la Unión Europea desde el inicio de la crisis del 

COVID. 

 

 

https://www.reforma.com/decepciona-biden-en-gestion-migratoria/ar2274969?v=2
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/10/11/el-premio-nobel-de-economia-es-para-david-card-de-canada-joshua-d-angrist-guido-w-imbens-de-eu-343227.html
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/10/11/el-premio-nobel-de-economia-es-para-david-card-de-canada-joshua-d-angrist-guido-w-imbens-de-eu-343227.html
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/10/8/premio-nobel-de-la-paz-reconoce-periodista-filipina-maria-ressa-al-ruso-dmitry-muratov-342587.html
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/10/11/miles-de-personas-marchan-en-bruselas-para-exigir-medidas-contra-el-cambio-climatico-343171.html
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/10/11/miles-de-personas-marchan-en-bruselas-para-exigir-medidas-contra-el-cambio-climatico-343171.html
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EU pide a México dejar pasar agentes de la DEA 

El nuevo embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, dijo el sábado que 

Washington ha pedido al gobierno mexicano que permita que sus agentes, entre 

ellos de la Administración de Control de Drogas de Estados Unidos (DEA por sus 

siglas en inglés), operen en México. 

El año pasado, México suspendió la inmunidad penal de los agentes extranjeros e 

impuso límites estrictos a sus contactos con sus homólogos mexicanos. Los 

analistas señalan que eso inevitablemente afecta la capacidad de la DEA de 

colectar datos de inteligencia sobre los cárteles de drogas en el país. 

 

Líbano sufre apagón eléctrico nacional 

BEIRUT. El Líbano se quedó sin suministro eléctrico público después de que las 

dos principales plantas de energía dejaran de operar en las últimas horas por falta 

de combustible, apagando del todo este servicio que venía proporcionando solo una 

o dos horas de luz cada día a los hogares. 

"La red eléctrica libanesa dejó de funcionar por completo hoy al mediodía y es poco 

probable que opere recién el próximo lunes o (que esté cortada) durante varios 

días", indicaron autoridades. 

 

El Papa abre consulta mundial de dos años sobre futuro de la Iglesia católica 

El papa Francisco lanzó este domingo un proceso consultivo mundial de dos años 

que podría cambiar la forma en que la Iglesia católica toma decisiones y dejar su 

huella mucho después de que termine su pontificado. 

Los defensores ven la iniciativa, denominada "Por una Iglesia sinodal: Comunión, 

participación y misión", como una oportunidad para cambiar la dinámica de poder 

de la Iglesia y dar una mayor voz a los católicos laicos, incluidas las mujeres, y las 

personas marginadas de la sociedad. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/10/9/eu-pide-mexico-dejar-pasar-agentes-de-la-dea-342968.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/16/de-cuerpo-entero-el-es-kenneth-lee-ken-salazar-307054.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/libano-sufre-apagon-electrico-nacional-7319871.html
https://www.cronica.com.mx/mundo/papa-abre-consulta-mundial-dos-anos-sobre-futuro-iglesia-catolica.html
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Estados no recaudan, pero sí piden 

En su análisis del avance de la gestión financiera 2021, la Auditoría Superior de la 

Federación (ASF) señala que en la última década, la deuda pública de los estados 

se duplicó, al pasar de 314 mil 664.5 millones de pesos a 637 mil 274.6 millones. 

Entre las entidades que vieron un deterioro en sus finanzas, destacan Zacatecas, 

Campeche, Morelos, Coahuila, Yucatán y Chihuahua, las cuales aumentaron su 

endeudamiento entre 165 y 718 por ciento en 10 años. Si se considera sólo la 

situación actual frente al cierre de 2020, 23 entidades disminuyeron sus pasivos y 

sólo nueve los incrementaron, rubro en el que Guanajuato entregó las peores 

cuentas con 11 por ciento de aumento real. 

De acuerdo con el órgano fiscalizador de la Cámara de Diputados, este nivel de 

endeudamiento, que “compromete los ingresos de que podrían disponer los 

gobiernos locales”, se explica por la contratación de créditos para amortiguar los 

efectos de la crisis global de 2008-2009, por el déficit en las finanzas públicas y por 

“un limitado esfuerzo fiscal”, es decir, porque hay una baja recaudación en los 

ingresos propios de los estados. 

 

 

 

Paradigmas | Doña Raquel se adelantó a Pandora 

Los líderes de las islas del Pacífico reclamaron a los países industrializados pasar 

urgentemente a la acción en la próxima cumbre sobre el clima COP26 ante el 

desolador panorama medioambiental al que harán frente en un futuro próximo. 

El primer ministro de las islas Fiyi, Frank Bainimarama, aseguró que los países del 

Pacífico se están llevando la peor parte del calentamiento global y exigieron ser 

escuchados en la cumbre de la ONU sobre el cambio climático en Glasgow (Reino 

Unido) del próximo mes. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/10/10/opinion/estados-no-recaudan-pero-si-piden/
https://www.elsoldetampico.com.mx/analisis/paradigmas-dona-raquel-se-adelanto-a-pandora-7320343.html
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La mayoría de edad y el SAT/Jorge Álvarez Banderas 

La iniciativa de reformas fiscales para 2022 presentada el 8 de septiembre pasado 

por parte del titular del Poder Ejecutivo Federal al Congreso General por conducto 

de la Cámara de Diputados, en la parte relativa a incorporar obligatoriamente a la 

base del registro federal de contribuyentes (RFC) a los ciudadanos mayores de 

edad, ha generado de cierta manera incertidumbre en gran parte de la ciudadanía, 

al considerar que de esta manera el Estado podrá tener mayor control sobre un gran 

sector específico de la población en materia de fiscalización. 

El artículo 27 del Código Fiscal de la Federación establece los supuestos en los 

cuales se deberá solicitar la inscripción en dicho registro; si bien en la actualidad 

dicho artículo no prevé la obligación para este tipo de ciudadanos para realizar tal 

inscripción; en la exposición de motivos se consigna que existen supuestos en los 

que los ciudadanos requieren contar con su clave en el RFC para realizar un trámite 

en concreto, tal es el caso de quienes concluyen sus estudios profesionales, 

quienes solicitan su inscripción a efecto de obtener su firma electrónica avanzada y 

estar en posibilidad de tramitar su título y cédula profesional. 

 

 

ALICIA SALGADO 

Parlamento abierto: miscelánea fiscal, el foco 

El viernes de la semana pasada, el presidente de la Comisión de Hacienda y 

diputado del Verde, Luis Armando Melgar, convocó a los representantes del sector 

privado y social a expresar sus opiniones y posturas respecto al parlamento abierto 

para el análisis del Paquete Económico para 2022. 

El punto de fondo será observar si los parlamentos abiertos de esta LXV Legislatura 

son el mecanismo para mejorar las iniciativas no en favor del sector privado, sino 

de la eficiencia del sistema —en este caso tributario— o la simple mayoría de 

Morena y sus aliados en esta Comisión harán nugatorio el parlamento que juega las 

veces de oratorio, más que de foro de diálogo y conversación para acercar posturas. 

 

 

 

https://www.quadratin.com.mx/opinion/la-mayoria-de-edad-y-el-sat-jorge-alvarez-banderas/
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/parlamento-abierto-miscelanea-fiscal-el-foco/138037
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/parlamento-abierto-miscelanea-fiscal-el-foco/138037
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JOSÉ YUSTE 

Nahle y el subsidio de la CFE; Buenrostro: RFC a los 18 años 

La principal crítica a la reforma eléctrica de la 4T radica en volverle dar poder a la 

Comisión Federal de Electricidad, cuando genera energía cara y sucia. 

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, nos responde que no es así. 

Que la CFE con la reforma del 2013 sólo ha subsidiado a los privados. 

 

 

RFC, mayores de 18: pinza vs factureras 

 

El SAT va con todo para cerrar el paso a toda clase de defraudadores, evasores o 

planeadores fiscales. 

Un paso, que no es menor, y que ya está considerado en la Ley de Ingresos para el 

2022, es que todos los jóvenes mayores de 18 años estarán obligados a registrarse 

ante el SAT. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/nahle-y-el-subsidio-de-la-cfe-buenrostro-rfc-los-18-anos/138030
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/nahle-y-el-subsidio-de-la-cfe-buenrostro-rfc-los-18-anos/138030
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/RFC-mayores-de-18-pinza-vs-factureras-20211011-0021.html
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  No se mandan solos. Se equivoca quien piense que el gobierno federal, Morena 

y el INE están en tregua. Los buenos modales han prevalecido, pero la pugna 

continúa. Los morenistas utilizarán el aparato institucional del Senado para obligar 

al INE, cuyo consejero presidente es Lorenzo Córdova, a permitir que en todo el 

país se puedan recabar firmas en papel para solicitar la revocación de mandato y 

no sólo en los 204 municipios de alta marginación, como establece el acuerdo 

interno del Instituto, que busca limitar al máximo el margen para el uso de firmas 

falsas. Los legisladores lo aprobarán hoy lunes, por decreto. La lucha de poderes 

sigue su curso, así sea la democracia la perdedora en este tenso debate. 

2. Pastel en pedazos. Este martes iniciará el reparto de recursos para 2022. La 

Cámara de Diputados se declaró lista para el análisis, discusión y aprobación del 

Paquete Económico. Al instalarse oficialmente la Comisión de Presupuesto y 

Cuenta Pública, que será la que fije la ruta para analizar la propuesta enviada por 

el Ejecutivo federal, inicia el jaloneo legislativo. El presidente de la Mesa Directiva 

en San Lázaro, Sergio Gutiérrez, señaló que los integrantes de la Comisión de 

Hacienda se reunieron con funcionarios de la secretaría, para conocer a detalle 

alcances y propósitos de la Ley de Ingresos y la Miscelánea Fiscal para el próximo 

año. Hay camino avanzado y aun así se atorarán por culpa de la oposición, cuya 

especialidad es ponerle piedras a todo camino. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Venganza judicial y justicia selectiva 

Mientras Rosario Robles ha estado más de dos años en prisión preventiva, 

justificada por una licencia falsa que el Ministerio Público presentó ante un juez 

como prueba de su intención de huir —algo que ya fue confirmado por el Poder 

Judicial—, su excompañero de gabinete Emilio Lozoya puede ir a un restaurante 

para comer con amigos, pese a estar acusado por la Fiscalía General de la 

República de haber recibido 12.8 millones de dólares de la constructora Odebrecht 

para facilitarle contratos. 

La ventaja del segundo es haberse beneficiado de un “criterio de oportunidad” por 

parte de la FGR, que, hasta ahora, sólo se ha traducido en el encarcelamiento del 

exsenador Jorge Luis Lavalle y una acusación contra el excandidato 

presidencial Ricardo Anaya, quien ha desmentido en varios videos los cargos que 

se le imputan. 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1476332
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/venganza-judicial-y-justicia-selectiva/1476323
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

El verdadero desafío del Entendimiento con EU 

Todas las formas se guardaron escrupulosamente en el encuentro de alto nivel 

sobre seguridad que se realizó el viernes. Las declaraciones, los acuerdos, las 

coincidencias y consistencias. Pero creo que el problema de fondos subsiste: no 

hay una estrategia común, bilateral, para atender los problemas de inseguridad que 

sufrimos los dos países y que están interrelacionados. 

Se acabó con la Iniciativa Mérida con la idea de que era asistencialista y no estoy 

tan seguro de ello. La Iniciativa Mérida fue un acuerdo de largo y amplio alcance 

que fue mucho más allá de proporcionar equipo a las fuerzas de seguridad 

mexicanas, asumiendo, además, que ello era imprescindible en su momento, 

porque se estaba creando y por ende equipando a la Policía Federal. Hubo infinidad 

de otros acuerdos. Se cometieron errores, en muchas ocasiones no se utilizaron 

correctamente los recursos, a veces se recibió equipo (drones, por ejemplo) que 

fueron abandonados sin usarlos correctamente. 

 

 

TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que además de encabezar la dirigencia nacional del PRI, la Conferencia 

Permanente de Partidos Políticos de América Latina y El Caribe (Coppal) y hasta el 

liderazgo de facto de la bancada tricolor en la Cámara de Diputados, Alejandro 

Moreno instalará hoy la Comisión de Gobernación en San Lázaro y asumirá la 

presidencia, eso sin contar la reingeniería que anunció la semana pasada en el CEN 

de su partido, donde colocó a gente de su entera confianza de cara a las elecciones 

de 2022. Alito ha acumulado tantas responsabilidades y cedido tan pocos espacios 

a las corrientes internas que parece perfilar el partido de un solo hombre. 

Que por si algún despistado se lo preguntaba, el coordinador de Morena en el 

Senado, Ricardo Monreal, resolvió la duda y anticipó que su bancada respaldará sin 

reparos la designación del todavía gobernador priista de Sinaloa, Quirino Ordaz, 

como embajador de México en España con el argumento de que la mayoría 

parlamentaria “respeta las decisiones del titular del Ejecutivo federal”. Pura 

experiencia diplomática. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/el-verdadero-desafio-del-entendimiento-con-eu/1476325
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1156
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1156
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CARLOS PUIG 

¿A quién le importará el vino mexicano? 

En una entrevista reciente con mi compañero Alejandro Domínguez, la gobernadora 

electa de Baja California, Marina del Pilar Ávila, le reiteró que sería una promotora 

del vino mexicano que se produce en el Valle de Guadalupe. 

La tarde del viernes, después de varias denuncias públicas de los habitantes y 

vinicultores de la zona que, como le contamos en MILENIO jueves y viernes, habían 

sido ignoradas por el gobierno municipal y el estatal sobre la manera en que una 

empresa de espectáculos había acabado con la vegetación de 20 hectáreas sin 

ningún permiso para inaugurarlo el fin de semana con un concierto de miles de 

personas, la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente realizó una visita de 

inspección y comprobó que “el inspeccionado no presentó autorización en materia 

de cambio de uso de suelo en terrenos forestales”, por lo que la autoridad federal 

clausuró el predio y aseguró la maquinaria. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

El legado del Che 

Este 9 de octubre se cumplieron 54 años de la muerte de Ernesto Guevara, el 

legendario Che de la izquierda latinoamericana, un héroe venerado, más presente 

en gorras y ropas de moda que en las ideas de cómo cambiar el continente. 

La izquierda que hay en Morena no dejó pasar la fecha:    

“Conmemoramos el legado de Ernesto Che Guevara”, tuiteó Morena, “impulsando 

la unión latinoamericana mediante la revolución de las conciencias.” 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/a-quien-le-importara-el-vino-mexicano
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/a-quien-le-importara-el-vino-mexicano
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-legado-del-che
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-legado-del-che
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CARLOS MARIN 

Ahora contra las universidades 

Frenada por jueces la persecución de 31 foristas del Conacyt que la 4T pretende 

encarcelar por ilusoria delincuencia organizada, el presidente López Obrador abrió 

el jueves otro preocupante frente contra el conocimiento yéndose sobre 

universidades públicas y autónomas que supone mangoneadas por “mafias” y 

sugiriendo rebeliones para derrocar a las autoridades académicas. 

El pretexto para el gratuito ataque fue el retorno a las aulas: 

“¿Por qué se demoran en el regreso a clases? Está muy cómodo para quien está 

recibiendo su dinero y está en su casa y no corre ningún riesgo. ¿Nos vamos a 

acostumbrar a eso?”. Porque, “ya se vacunó a maestros y ya ha quedado de 

manifiesto que no hay riesgos para alumnos o no hay riesgos graves…”, opinó. 

 

 

CONFIDENCIAL 

Sigiloso acercamiento de Mier a Sheinbaum 

Ya son por lo menos tres ocasiones que al jefe de la bancada de Morena en San 

Lázaro, Ignacio Mier Velazco, se le ve muy cerca de la jefa de Gobierno de la CDMX, 

Claudia Sheinbaum; en sus oficinas, en eventos, en los pasillos de la sede del Viejo 

Ayuntamiento frente a Palacio Nacional. Y lo presume siempre en sus redes 

sociales. Lo que nos comentan en el círculo más cercano al legislador es que 

“seguramente ya andan armando equipo” para 2024. Aunque se supone que el 

poblano es de las plenas confianzas de Mario Delgado, dirigente nacional de 

Morena, quien mantiene sus antenas apuntando hacia Marcelo Ebrard. Ya veremos 

los tiempos. 

Este lunes en el Senado, los miembros de la Jucopo, que preside Ricardo Monreal, 

se reunirán con el canciller Marcelo Ebrard, con el objetivo de que informe sobre los 

acuerdos que se suscribieron en el marco del Diálogo de Alto Nivel de Seguridad 

entre México y Estados Unidos, que encabezó junto con el secretario de Estado de 

Estados Unidos, Antony Blinken. De acuerdo con el coordinador de Morena, el 

encuentro se realizará al ser la política internacional una de las facultades 

constitucionales exclusivas del Senado… Y claro, será oportunidad para el 

secretario para presumir el que se haya dejado atrás la Iniciativa Mérida para dar 

paso a una “alianza de iguales”. 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/ahora-contra-las-universidades
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/ahora-contra-las-universidades
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/10/11/sigiloso-acercamiento-de-mier-a-sheinbaum/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/10/11/sigiloso-acercamiento-de-mier-a-sheinbaum/
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ENRIQUE QUINTANA 

El Estado de México va contra las cifras del INEGI 

Pareciera que la fiebre de los “otros datos” es contagiosa. 

Le contaré una historia que podría parecer increíble. 

 

DARÍO CELIS 

Manotazo y limpia en la Cofepris 

ATENCIÓN CON LO que está sucediendo al interior de la Comisión Federal de 

Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris). La están limpiando ante la 

creciente corrupción que ahí impera. 

El Presidente mandó a su hijo Andrés Manuel López Beltrán a meter orden, lo que 

significó un manotazo a Hugo López-Gatell, cuya subsecretaría asumió desde 

agosto pasado el control de ese regulador. 

 

PABLO HIRIART 

La DEA va de regreso a México 

Con lenguaje diplomático, la administración Biden puso sobre el escritorio del 

gobierno mexicano su mayor preocupación en la relación bilateral: el narcotráfico y 

los grandes cárteles. 

El acuerdo alcanzado el viernes en la reunión binacional de alto nivel celebrada en 

la Ciudad de México fue: vamos a hacerlo juntos, a través de un nuevo plan de 

seguridad llamado Entendimiento Bicentenario, que sustituye a la Iniciativa Mérida. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/10/11/el-estado-de-mexico-va-contra-las-cifras-del-inegi/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/10/11/el-estado-de-mexico-va-contra-las-cifras-del-inegi/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/10/11/manotazo-y-limpia-en-la-cofepris/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/10/11/manotazo-y-limpia-en-la-cofepris/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2021/10/11/la-dea-va-de-regreso-a-mexico/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2021/10/11/la-dea-va-de-regreso-a-mexico/
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Besos, abrazos y balazos 

 

Si de palabras melosas se tratara, la relación entre México y Estados Unidos estaría 

en el mejor momento para un relanzamiento desde hace 35 años, cuando los 

presidentes electos Carlos Salinas y George Bush se reunieron en Houston para 

poner fin al deterioro de la relación entre Miguel de la Madrid y Ronald Reagan, y 

comenzar una nueva era en la relación bilateral. Le llamaron el Espíritu de Houston, 

y llevó al Tratado de Libre Comercio de América del Norte. Los gobiernos de Andrés 

Manuel López Obrador y Joe Biden lanzaron el viernes pasado el Entendimiento del 

Bicentenario, un catálogo de líneas generales sobre la relación bilateral en materia 

de seguridad, que se discutirán durante seis semanas para producir un documento 

de compromisos entre diciembre y enero. 

El ‘entendimiento’ no dice nada que no esté definido por su nombre: es un mero 

entendimiento sobre los enunciados que perfilan los temas que se negociarán en 

detalle, dado a conocer conjuntamente por los dos países. La sustancia, sin 

embargo, aparece en las primeras líneas de otro documento dado a conocer por la 

Casa Blanca en la forma de una hoja de datos, donde las luces en el cielo lleno de 

globos de corazones con besos y abrazos de Estados Unidos a los mexicanos 

tienen otro sentido. Lo más importante es que el marco acordado “se basa en las 

prioridades políticas de la administración Biden-Harris”. 

 

 

Pepe Grillo 

Alianza renovada 

Hoy es un día especial para la comunidad de trabajo de Grupo Crónica, que preside 

Jorge Kahwagi Gastine. 

Lo es porque, en el escenario inmejorable del Museo Nacional de Antropología, se 

realiza la entrega del Premio Crónica a tres mexicanos de excepción: Susana Lizano 

Soberón, Concepción Company, Javier Garciadiego y al Instituto Tecnológico de 

Monterrey. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/10/11/besos-abrazos-y-balazos/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/10/11/besos-abrazos-y-balazos/
https://www.cronica.com.mx/opinion/alianza-renovada-1.html
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Federico Arreola 

¿Por qué Lozoya no está en la cárcel? 

Vaya escándalo se armó porque la periodista Lourdes Mendoza fotografió a Emilio 

Lozoya cenando en el restaurante Hunan de Las Lomas, en la Ciudad de México. 

Hasta donde yo entendía, Lozoya no está en arraigo domiciliario, así que, en esa 

lógica, puede cenar en el establecimiento capitalino que se le antoje. 

 

 

Alejandro Páez Varela 

El independiente 

“La impunidad es siempre una afrenta”, escribió ayer Santiago Nieto Castillo a eso 

de las dos y media de la tarde. Habían pasado apenas unas horas desde que se 

dieran a conocer las fotos de Emilio Lozoya en un restaurante de lujo. Lourdes 

Mendoza, columnista de El Financiero, escribió la noche del sábado adjunto a las 

imágenes: “Aún con brazalete, el criminal confeso Emilio Lozoya se da la gran vida. 

Hunan de las Lomas, obvio. Gracias a la protección de la Fiscalía General de la 

República. Ademas, le miente al juez de lo civil diciendo que está arraigado”. Debo 

decir que corregí puntos y comas de su texto para mejorar su comprensión, y que 

ella fue señalada también en la trama de presunta corrupción de quien dirigió la 

petrolera entre 2012 y 2016. 

Lozoya Austin fue extraditado a México el 17 de julio de 2020 y disfruta de libertad 

condicionada porque Alejandro Gertz Manero lo aceptó como testigo colaborador 

en dos casos de alta corrupción. Uno es por Odebrecht, que le pagó 10.5 millones 

de dólares a cambio de contratos. Otro es por Agronitrogenados, la planta chatarra 

vendida por Alonso Ancira a Pemex a cambio de otros millones de dólares para el 

exdirector de la petrolera. Lozoya afirma que Enrique Peña Nieto y Luis Videgaray 

están involucrados en ambas tramas corruptas y señala a otros: Francisco 

Domínguez, Francisco Javier García Cabeza de Vaca, Ricardo Anaya, Felipe 

Calderón, Carlos Salinas y más. Sólo está detenido por el caso Odebrecht Jorge 

Luis Lavalle Maury, panista de Campeche y un perfecto desconocido para las 

mayorías. De los demás no sabemos absolutamente nada. 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/opinion/por-que-lozoya-no-esta-en-la-carcel/
https://www.sinembargo.mx/11-10-2021/4039459
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Rozones 

La crecida deuda de Aguascalientes 

Una bomba que puede estallar en los siguientes meses, nos comentan, se 

encuentra en el Palacio de Gobierno de Aguascalientes. Ahora que comenzó ya el 

proceso electoral para renovar la gubernatura el 5 de junio del 2022, sale a la luz el 

manejo financiero en la administración de Martín Orozco Sandoval. 

 Resulta que en los últimos dos años se disparó dramáticamente, en 39 por ciento, 

la deuda contraída por su gobierno, después de que incluso durante los primeros 

tres años de gestión había ido a la baja el nivel de endeudamiento. De estar en el 

2019 en niveles mínimos históricos de dos mil 545 millones de pesos, ahora la 

entidad, en el 2021, tiene pasivos por tres mil 536 millones de pesos. ¿Qué fue lo 

que pasó?, se preguntan con suspicacia elemental los aguascalentenses, que son 

quienes al final la tendrán que pagar.  

 

Javier Solórzano 

Covid, los cambios que ya vemos y vendrán 

Está a la vista lo que han cambiado nuestras vidas con la pandemia. Quizá no 

tenemos claridad respecto a lo que era y es ahora, los efectos no han terminado, 

porque el virus puede de nuevo alterar nuestra precaria cotidianidad. 

Nos hemos dado cuenta de que nuestras vidas son endebles, que en cualquier 

momento podemos morir y que los contagios siguen entre nosotros, como se 

manifestó con la tercera ola más las que puedan venir. 

 

Bibiana Belsasso 

El derecho de morir 

Lo único que tenemos seguro en esta vida es que algún día vamos a morir y, sin 

duda, la preocupación de todas las personas es que en esa etapa final no se sufra. 

El debate siempre ha sido intenso sobre si se debe permitir o no la eutanasia. Pero 

¿los que aprueban las leyes se ponen en los zapatos de quien tiene una enfermedad 

progresiva que lo único que va a suceder con el tiempo es que la situación de salud 

empeore? También hay organizaciones como la Iglesia que ha hecho movimientos 

muy fuertes para que la eutanasia no se permita. 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/crecida-deuda-aguascalientes-454998
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/covid-cambios-vemos-vendran-454997
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/derecho-morir-454956
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Arturo Damm 

De la contrarreforma (I/V) 

Se supone que, con la contrarreforma eléctrica, la electricidad se ofrecerá a un 

precio justo, cualquier cosa que esto signifique. 

Lo primero que hay que tener en cuenta es que hablar de precios justos es un error, 

porque lo único que puede ser calificado de justo o injusto es la conducta humana, 

y los precios no son conducta humana, son razones de cambio, tanto de X por tanto 

de Y. 

 

 

Marco A  Mares 

RFC, mayores de 18: pinza vs factureras 

El SAT va con todo para cerrar el paso a toda clase de defraudadores, evasores o 

planeadores fiscales. 

Un paso, que no es menor, y que ya está considerado en la Ley de Ingresos para el 

2022, es que todos los jóvenes mayores de 18 años estarán obligados a registrarse 

ante el SAT. 

 

La gran Carpa 

Malabarista 

Los legisladores locales Nancy Núñez y Janecarlo Lozano, de Morena denunciaron 

a la alcaldesa Sandra Cuevas, ante la FGJ capitalina por los posibles delitos de 

ejercicio abusivo de funciones y distracción de recursos públicos. Ambos 

coincidieron en que la alcaldesa instaló en la explanada de la alcaldía Cuauhtémoc, 

adornos que no van acorde a un gobierno austero. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/contrarreforma-i-v-454967
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/RFC-mayores-de-18-pinza-vs-factureras-20211011-0021.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20211011-0023.html
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¿Será? 

Las salidas de Lozoya 

En este espacio ya se había comentado que a Emilio Lozoya se le había visto en 

un lugar público: en esa ocasión, a finales de mayo, alguien lo vio en La Condesa, 

en un bar; este fin de semana fue en un restaurante en Lomas de Chapultepec; y 

aunque aparentemente no viola ninguna ley la foto causó un fuerte debate… Dicen 

que la moraleja de esta historia es: No te dejes atrapar… y si te atrapan canta, 

aunque tengas que improvisar la letra. ¿Será? 

 

 

Dinero 

Del desentendimiento de la Iniciativa Mérida los gobiernos de México y Estados 

Unidos pasaron a un nuevo acuerdo, que lleva un título simbólico: Entendimiento 

Bicentenario. ¿Qué cambia? El canciller Marcelo Ebrard explica que la primera 

diferencia sustantiva es que la Iniciativa Mérida estaba, desde el punto de vista de 

México, “concentrada en la tesis de que había que capturar a los capos de 

los cárteles y con eso era suficiente, éso era en esencia, era decirle a Estados 

Unidos: por favor, mándame unos helicópteros, mándame equipo, dame tu 

asistencia para que yo pueda capturar a los capos y con eso resuelvo el problema.  

En esencia es lo que México pensaba en esa época”. Agrega el canciller: Hoy en 

día, lo que hay es una estrategia común que es más compleja que eso, ya vimos 

que no va a ser suficiente si sólo capturamos a unos capos, tenemos que 

preocuparnos por que no aumenten las adicciones, los jóvenes deberían tener 

oportunidades de trabajo porque, si no, es fácil que los reclute la delincuencia; 

tenemos que cuidar que no prolifere el consumo de drogas más baratas que hoy 

están creciendo mucho en Estados Unidos y aquí, en los dos países. El secretario 

de Estado, Antony Blinken, viajó el fin de semana a México, al frente de una 

delegación que, en conversaciones que encabezó el presidente López Obrador, 

logró ese entendimiento. Hubo mucho trabajo previo del canciller Ebrard. En pocos 

días, las versiones presentadas por los medios de comunicación usuales sobre 

el enfriamiento de las relaciones entre los presidentes Biden y López Obrador han 

sufrido dos reveses: uno, fue el videomensaje, muy personal por cierto, que envío 

el numero uno de la Casa Blanca a México con motivo del Bicentenario de la 

Independencia y ahora este acuerdo que remplaza a la Iniciativa Mérida, que creó 

muchos malos entendidos y fue poco eficaz, excepto para los traficantes de armas. 

https://www.24-horas.mx/2021/10/11/las-salidas-de-lozoya/
https://www.jornada.com.mx/2021/10/11/opinion/006o1eco
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Astillero 

En julio de 2020, al juez Artemio Zúñiga Mendoza le pareció que los representantes 

de la Fiscalía General de la República (FGR), ante la diligencia judicial que él 

encabezaba, habían expuesto razonamientos que deberían llevar a la solicitud de 

prisión preventiva justificada para Emilio Ricardo Lozoya Austin, el ex director de 

Petróleos Mexicanos acusado de diversos actos de corrupción. 

Pero la FGR no solicitó nada proporcional a la magnitud de los hechos que pretendía 

sustanciar ante el togado, quien expresó: Me parece que la motivación va 

encaminada a la solicitud de una prisión preventiva justificada, pero la conclusión 

es diversa. Sólo la Fiscalía puede solicitar la prisión preventiva justificada y eso lo 

deja patente, ya que más allá de la motivación de la Fiscalía ha solicitado otras 

medidas, pero no la (prisión) justificada. Y yo no puedo poner una medida más grave 

que la que me piden los fiscales 

 

Rayuela 

 

Editorial 

Energía privatizada, ruta al desastre 

El ministro de Energía y Estrategia Industrial del Reino Unido, Kwasi Kwarteng, 

reconoció ayer que ese país atraviesa por una situación crítica debido al incremento 

en los precios de la electricidad, las gasolinas y el gas, que han aumentado este 

año cerca de 400 por ciento en Europa. El funcionario se negó a decir si el gobierno 

del que forma parte está dispuesto a establecer un límite máximo en los costos de 

la energía para usuarios industriales, como se ha hecho ya para los consumidores 

domésticos. 

La situación es tan grave que podría desembocar en un apagón industrial en 

diversos ramos, como lo han señalado los productores de acero, cerámica, papel, 

vidrio y otros sectores afectados por la inviabilidad de seguir produciendo con los 

costos actuales de los energéticos 

  

https://www.jornada.com.mx/2021/10/11/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2021/10/11/edito

